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Не только родить, 
но и воспитать

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ
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Всем бы аулам такого 
земляка

Правительство постано-
вило, что центральные ис-
полнительные органы (за ис-
ключением министерств обо-
роны, иностранных дел, по 
чрезвычайным ситуациям, 
внутренних дел, юстиции) бу-
дут проводить в течение года 
регулярные встречи с населе-
нием. Периодичность встреч 

для первых руководителей  
составит не менее одного раза 
в квартал по согласованию с 
местными исполнительными 
органами.

Отмечается, при выбо-
ре региона необходимо учи-
тывать отраслевые пробле-
мы и вопросы, поднимаемые 
на местах. При наличии про-

гнозируемых либо возникших 
рисков социальной напря-
женности – обеспечить обя-
зательное проведение встреч 
вне графика первыми руково-
дителями с населением дан-
ного региона.

Акиматам городов Астаны, 
Алматы, Шымкента и обла-
стей поручено оказывать ор-
ганизационную, информа-
ционную и техническую под-
держку центральным испол-
нительным органам в органи-
зации проведения встреч.

Лучше живого общения нет
Министры будут регулярно встречаться с населе-

нием – опубликовано соответствующее постановле-
ние Правительства от 17 января 2024 года №12.

Он, в частности, отметил, 
что по итогам прошлого года 
наблюдается положительная 
динамика по основным со-
циально-экономическим по-
казателям. Ежегодно растет 
бюджет района. На 2024 год 
его объем утвержден на 22,5% 
больше, чем в прошлом году, 
составив почти 13 млрд тенге. 
Благодаря сложившемуся ро-
сту макроэкономических со-

ставляющих в рейтинге по ито-
гам 2023 года район занима-
ет лидирующие позиции среди 
районов. За отчетный период 
в район привлечено инвести-
ций более чем на 15 млрд тен-
ге (113,8%). Промышленными 
предприятиями произведено 
продукции на 4,787 млрд тен- 
ге – в 4,9 раза больше, чем в 
2022 году. Объем производства 
в обрабатывающей промыш-

ленности составил 3,682 млрд 
тенге (рост в 5,8 раза), рознич-
ной торговли – 10,93 млрд тенге 
(110,8%), сельхозпродукции – 
23,274 млрд тенге (102,6%), 
строительных работ – 7,134 
млрд тенге (116,5%). Введено в 
эксплуатацию 33 тыс. квадрат-
ных метров жилья (106,5%). 

ПРОЕКТЫ – В ДЕЙСТВИИ
Росту экономических пока-

зателей активно способствует 
сфера малого и среднего биз-
неса. На 1 января 2024 года 
в районе зарегистрирован  
4 081 субъект МСБ, из них  
3 771 (92,4%) – действующие. 

В рамках государственных 
и региональных программ в 
прошлом году прокредитова-
но 214 инициатив общей сто-
имостью почти 2,5 млрд тен-
ге, в том числе по программе 
«Ауыл аманаты» – 45 проек-
тов на 297 млн 
тенге. 

Двигаясь вперед, 
не сбавляя темпов

На площадке региональ-
ной Службы коммуникаций 
аким Кармакшинского райо-
на Жандос Еркинбек подвел 
итоги развития района за 2023 
год и поделился планами на 

текущий.  

СИТУАЦИЯ НА СЫРДАРЬЕ

Осторожность не помешает

По словам специалистов, 
в Шиелийском районе ле-
достав образовался на из-
гибах реки от аула Карга-
лы и до населенного пункта 
Таштоп. На гидросооруже-
нии «Томенарык» наблюда-
ется ход шуги. 

На территории области 
выявлены 29 населенных 

пунктов, потенциально на-
ходящихся под угрозой под-
топления. За этой террито-
рией закреплены 116 ответ-
ственных предприятий, за-
действовано 364 единицы 
спецтехники. В соответ-
ствии с договором, заклю-
ченным с АО «Казавиаспас», 
подготовлен вертолет. 

В нынешнем году на ра-
боту по подрыву скоплений 
льда и закупку мешков из об-
ластного бюджета выделено 
14,8 миллиона тенге. На се-
годня в материально-техни-
ческом фонде собраны все 
необходимые средства, под-
готовлены 59 сборных и 69 
эвакуационных пунктов. 

Руководитель региона по-
ручил держать ситуацию на 
Сырдарье на постоянном  
контроле и вовремя проводить 
подготовительные работы.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

В минувшее воскресенье аким области  
Нурлыбек Налибаев на вертолете совершил 
облет Сырдарьи, ознакомившись с ситуацией 
на реке, ходом работ по подготовке к паводко-
вому сезону.

ВОДОПОЛЬЗОВАНИЕ

Конвенция является меж-
дународным документом, 
обеспечивающим справед-
ливое распределение воды в 
трансграничных реках и регу-
лирующим ее использование. 
Международное соглашение 
создает механизмы для разре-
шения возможных споров по 
вододелению и межгосудар-
ственного сотрудничества для 
развития водных ресурсов с 
учетом интересов всех сторон.

Согласно Конвенции, при 
использовании международ-

ного водотока на своей терри-
тории, страны водотока про-
водят мероприятия по предот-
вращению вреда другим госу-
дарствам. Также стороны ре-
гулярно делятся доступными 
данными по водотоку, каче-
ству воды и соответствующи-
ми прогнозами. Кроме того, 
страны водотока советуют-
ся друг с другом и ведут пере-
говоры о возможных эффек-
тах запланированных меро-
приятий на международный 
водоток, говорится в сообще-

нии пресс-службы ведомства.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О КОНВЕНЦИИ 

Конвенция принята Ге-
неральной Ассамблеей ООН 
21 мая 1997 года. Вступила в 
силу 17 августа 2014 года. Сей-
час ее сторонами являются 37 
стран. Из сопредельных стран 
с Казахстаном членом являет-
ся только Узбекистан. 

Необходимость принятия та-
кой Конвенции обусловлива-
лось тем значением междуна-
родных водотоков, которое они 
стали приобретать особенно во 
второй половине прошедше-
го столетия для осуществления 
различных несудоходных це-
лей: гидроэнергетических, про-
мышленных, хозяйственно-бы-
товых, рыболов-
ных и др.

Быть в гармонии 
и с природой, и с соседями

В рамках Конвенции о праве несудоходных видов 
использования международных водотоков Мини-
стерство водных ресурсов и ирригации РК намере-
но решить вопрос совместного использования вод 
трансграничных рек. Казахстан присоединился к 
Конвенции в 2024 году. 
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На встрече присутствовали 
акимы города и районов, депу-
таты маслихатов, руководите-
ли органов прокуратуры и пра-
вопорядка, директора школ, 
педагоги и ветераны сферы, 
общественность.

Образование – одна из са-
мых приоритетных сфер, кото-
рая находится в зоне присталь-
ного внимания государства. За 
последние годы по инициативе 
Президента страны приняты 
важные шаги по реформиро-
ванию системы образования. 
В результате почти вдвое вы-
росла заработная плата учите-
лей школ, идет поэтапное по-
вышение оплаты труда воспи-
тателей детских садов, школь-
ных учителей освободили от 
выполнения несвойственных 
им функций, от излишней от-
четности. Все эти меры на-
правлены на повышение ста-
туса педагога, престижа про-
фессии учителя. 

– Развитие образования, 
поддержка педагогов, забота о 
подрастающем поколении, соз- 
дание соответствующих ус-
ловий для обучения, обе-
спечения безопасности де-
тей – этим вопросам уделяет-
ся особое внимание. Ежегод-
но растет объем средств, вы-
деляемых на образование. Так, 
если в 2022 году статья расхо-
дов на образование была на 
уровне 174 миллиардов тенге, 
то в 2024 году бюджет утвер-
жден в размере 291 миллиар-
да тенге. Таким образом, бюд-
жет отрасли вырос на 67 про-
центов. До конца года эта сум-
ма значительно вырастет. В це-
лом расходы на образование в 
этом году составляют 44,8 про-
цента от общего бюджета об-
ласти, – сказал руководитель  
региона. 

Основные задачи, стоя-
щие перед сферой образова-
ния, Президент страны озву-

чил в прошлом году на первом 
съезде учителей. Было сказа-
но о необходимости формиро-
вания нового взгляда на обуче-
ние и воспитание молодых ка-
захстанцев. Это и преодоление 
неравенства с уровнем препо-
давания в городе и на селе, ре-
шение вопросов с дефицитом 
ученических мест,  качество 
образования, и воспитания в 
целом.

БЫТЬ ЧЕСТНЫМИ 
ПЕРЕД СОБОЙ

Руководитель областного уп- 
равления образования Аскар-
бек Есжанов подвел итоги сфе-
ры за 2023 год. Назвав основ-
ные достижения, он остановил-

ся на низких показателях и не-
достатках, допущенных в рабо-
те учреждений образования и их  
руководителей.

– В 328 общеобразователь-
ных школах области обучают-
ся более 181 300 детей. Рас-
тет число учебных заведений, 
открылись три государствен-
ные и семь частных школ. По 
итогам прошлого года состав-
лен рейтинг общеобразова-
тельных школ области с уче-
том показателей качества обу-
чения, результатов ЕНТ, уча-

стия школьников в олимпи-
адах и конкурсах научных 
проектах, спортивных состяза-
ниях, а также совершения уча-
щимися правонарушений. По 
его итогам показатели в 88,7% 
школ оказались средними и 
ниже среднего. По итогам пос- 
ледних трех лет в 81 школе не 
были достигнуты положитель-
ные показатели на конкурсах 
и олимпиадах. Нетрудно дога-
даться, каков уровень препо-
давания в данных учебных за-
ведениях, – сказал А.Есжанов.

Как известно, главным по-
казателем качества препода-
вания и компетентности пе-
дагогического состава шко-
лы являются результаты ЕНТ. 
В последние годы по данно-
му показателю есть позитив-
ные изменения. В 2021 году из 
7004 выпускников школ в те-
стировании приняли участие 
5730, или 82 процента, а сред-
ний балл составил 82,5. По 
итогам 2023 года в ЕНТ уча-

ствовали 7219 человек, или 
89,6 процента от общего числа 
выпускников, средний балл – 
87. 

В то же время отмечены 
сложности, которые возника-
ют в ряде отдаленных районов 
в связи с дорожными трудно-
стями и транспортными рас-
ходами для прибытия в ме-
ста сдачи ЕНТ. Такого рода 
трудности, например, есть в 
Аральском районе. В связи с 
этим аким области дал зада-
ние местным исполнительным 

органам и управлению обра-
зования связаться с профиль-
ным министерством и принять 
меры для оперативного реше-
ния данного вопроса. 

Н.Налибаев подверг крити-
ке школы с низкими показате-
лями по итогам национально-
го тестирования. Так, по ито-
гам прошлого года в школе 
№267 Кызылорды все восемь 
выпускников приняли уча-
стие в ЕНТ, средний балл все-
го 61,6. В школе №60 Араль-
ского района из семи вы-
пускников участвовали чет- 
веро, средний балл – 64,2. 
Были названы также школы 
№224 Жанакорганского рай-
она, №134 Казалинского рай-
она, где также отмечены низ-
кие показатели. 

Кроме того, отмечены нели-
цеприятные факты в действи-
ях директоров школ и педаго-
гов, противоречащие этическим 
нормам. Также имеются слу-
чаи противоправных действий, 
в том числе коррупционного ха-
рактера, которые ныне находят-
ся на рассмотрении в правоох-
ранительных органах. 

О результатах, проведен-
ных в школах области проку-
рорских проверок, сообщил 
заместитель прокурора обла-
сти Нурболат Дуйсенбаев. Как 
стало известно, имели место 
факты нарушения законности 
директорами школ при трудо-
устройстве учителей, случаи 
принятия на работу лиц с под-
дельными дипломами, а также 
с судимостью.

КОГДА ЗАКОН НАРУШАЮТ 
ПОДРОСТКИ

Как сообщил начальник об-
ластного департамента полиции 
Махсудхан Аблазимов, выросло 
число преступлений, совершен-
ных несовершеннолетними. 

– Основная часть правона-
рушений приходится на сту-
дентов колледжей. В большин-
стве случаев правонарушения 
совершаются несовершенно-
летними в свободное от заня-
тий время, – сообщил он. – 
Правоохранительными орга-
нами составлен психологи-
ческий портрет нарушителя. 
Чаще всего это подросток 16-
17 лет, в большинстве случа-
ев из неблагополучной семьи, 
причем проблемы с законом 
имеют и родители подростков. 

В ходе заседания говорилось 
о роли родителей в воспитании 
детей. Необходимо усилить от-
ветственность родителей за 
своих детей, не должно оста-
ваться в стороне и общество. 

– Не случайно, сегодня в 
зале присутствуют представи-
тели гражданского общества, 
ветераны. Только в тесном вза-
имодействии с общественными 
организациями мы можем по-
бедить такого рода негативные 
явления. Необходимо уделять 
больше внимания семейному 
воспитанию, организации до-
суга детей, привлекать их к за-
нятию спортом, 
творчеством. 

Есть поддержка, должен 
быть и результат

В Кызылорде в областном театре имени Н.Беке-
жанова под председательством акима области  
Нурлыбека Налибаева состоялось расширенное за-
седание, на котором обсуждены актуальные воп- 
росы в сфере образования. 
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ПОЕЗДКИ

Как отметил директор Палаты 
Пирмухаммед Сыздык, наш регион 
один из первых, где в прошлом году 
снизили розничный налог для пред-
принимателей с четырех до двух 
процентов. Именно Региональный 
совет при областной Палате пред-
принимателей для поддержки биз-
неса поднял этот вопрос перед де-
путатами городского и районных 
маслихатов, которые и приняли ре-
шение о понижении размера ставки 
на 50 процентов при применении 
специального налогового режима. 

Впервые розничный налог вве-
ли в Казахстане три года назад. Бла-
годаря этой мере поддержки мно-
гие предприниматели смогли удер-
жаться на плаву в период панде-
мии коронавируса. В мае прошлого 
года по поручению Главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева всту-
пили в силу поправки в налоговое 
законодательство и возобновлено 
действие специального налогово-

го режима, который вправе приме-
нять предприниматели, у которых 
численность работников не превы-
шает 200 человек, а доход не более 
600 тысяч МРП за календарный год. 
Под него подпадает 190 видов пред-
принимательской деятельности – 
розничная торговля, ремонт авто-
мобилей, одежды и мебели, столяр-
ные, малярные и штукатурные ра-
боты, перевозка пассажиров, обще-
ственное питание и так далее. 

– Переход на специальный нало-
говый режим имеет огромное соци-
альное и экономическое значение, 
поскольку позволяет избежать дроб- 
ления бизнеса, и в целом, его ухода 
«в тень». Еще это дает возможность 
предпринимателям расширять биз-
нес и работать в разных админи-
стративных районах, чего не позво-
лял, к примеру, СНР по упрощен-
ной декларации (можно осущест-
влять деятельность только в одном 
месте). Все это в свою очередь поз- 

волит расширить географию биз-
неса и принесет новые налоговые 
поступления в бюджет, – сказал  
П.Сыздык.

Также на заседании обсуди-
ли тему обязательного социально-
го страхования. Как отметила ди-
ректор областного филиала АО «Го-
сударственный фонд социально-
го страхования» Гулсим Денеева, 
очень часто работодатели непра-
вильно начисляют социальные от-
числения своим работникам. 

Напомним, социальные отчисле-
ния – это обязательные платежи, ко-
торые уплачиваются работодателем 
или самостоятельно занятым лицом 
в Государственный фонд социаль-
ного страхования. Они дают право 
участнику этой системы, за которо-
го производились отчисления, полу-
чать социальные выплаты. За нару-
шение этих обязательств предусмо-
трен штраф, сумма которого исчис-
ляется не в МРП, а в процентах от 
суммы взноса или отчисления, кото-
рая подлежала перечислению.

– Для улучшения благосостоя-
ния населения очень важно учиты-
вать значимость этих выплат. Из го-

сударственного Фонда социального 
страхования гражданам перечисля-
ются выплаты в случаях утраты тру-
доспособности, потери кормильца, 
работы, усыновления или удоче-
рения новорожденного ребенка, а 
также в период отпуска по беремен-
ности и родам, до достижения ре-
бенком возраста 1,5 лет. В этих слу-
чаях государство гарантирует, что 
вам выплатят социальные выплаты 
из фонда, – сказала Г.Денеева.

Вместе с тем, она отметила, что 
работникам при заключении тру-
довых договоров следует обращать 
внимание на пункты в договоре о 
пенсионных взносах и социальных 
платежах, и в дальнейшем запраши-
вать у работодателя справки о зара-
ботной плате с суммами перечисле-
ний. Если имеется факт несвоевре-
менного или неполного перечисле-
ния сумм пенсионных и социальных 
отчислений, то необходимо обра-
титься в уполномоченный орган. 
Также можно самостоятельно про-
верять свои социальные отчисления 
через мобильные приложения или 
непосредственно в филиалах фонда.

Наталья ЧЕРНЕЙ

РЕГИОНАЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ

Двигаясь вперед, 
не сбавляя темпов

Кроме того, по  
нацпроекту развития 

предпринимательства грант на 
открытие собственного бизнеса в 
1,38 млн тенге выиграли 194 сель-
чанина из социально уязвимых 
категорий (общая сумма 267,7 
млн тенге). 

Одним из долгожданных собы-
тий стало открытие птицефабри-
ки «Кармакшы кус» в ауле Акто-
бе. Проект стоимостью 1,9 млрд 
тенге реализован по програм-
ме индустриализации. В ноябре  
прошлого года на предприятии 
выпустили первую продукцию, в 
среднем мощность птицефабри-
ки – 8-10 тонн продукции в сут-
ки. Здесь создано 100 новых рабо-
чих мест. 

В поселке Жосалы ТОО 
«АНК-Даулет» начало строитель-
ство мини-завода по производ-
ству газоблоков. Стоимость про-
екта – 200 млн тенге. Для его  
реализации привлечены кредит-
ные средства в 60 млн тенге через 
региональный инвестиционный 
центр. 

В районе намечено претво-
рить в жизнь и ряд других про-
ектов. К примеру, строительство 
в ауле III-й Интернационал от-
кормочной площадки и убойно-
го цеха ИП Г.Рагибовой стоимо-
стью 300 млн тенге. Мощность 
площадки позволяет одновре-
менный откорм почти 400 голов 
скота (100 лошадей, 100 бычков 
и коров и 200 овец). После реа-
лизации проекта предпринима-
тель планирует также открыть 
здесь мясоперерабатывающий 
цех, в частности, по производ-
ству колбас. 

Благоприятные условия соз-
даются для развития торговли. В 
этом направлении осуществля-
ются три проекта общей стоимо-
стью 182,5 млн тенге. На сегодня 
введены в эксплуатацию два объ-
екта – торговые дома «Зулхарнай» 
(ИП Б. Калыбаев) в поселке Жо-
салы и «Анель» (ИП Ж. Калила) в 
поселке Торетам. В прошлом году 
по инициативе индивидуального 
предпринимателя Нагимы Ток-
санбаевой на месте старого рынка 
в райцентре начато строительство 
современного торгового центра. 
Новый объект планируется сдать 
в этом году. 

Растет число проектов в сфе-
ре услуг. К примеру, в прошлом 
году на радость сельчанам сдали 
четыре объекта – это кафетерии 
«ММ-китчен» и «Латте-кофе», 
детский развлекательный центр 
«Каусар-Кидс парк» и придорож-
ный сервисный комплекс ИП 
Т.Нуртазаева. В нынешнем году 
будут реализованы еще два про-
екта – планируется открыть сто-
ловую «Халал» и возвести при-
стройку к придорожному объекту 
ИП А.Убайдильдаевой. 

 
АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ 

ПОТЕНЦИАЛ
Приоритетное внимание уде-

ляется развитию агропромыш-
ленного сектора. В прошлом году 
в районе общая площадь посев-
ных земель составила 26288 гек-
таров, из них рис посеяли на 
13770 га. Средний урожай основ-
ной сельхозкультуры составил 60 
центнеров. 

Рост производства отмечен в 
животноводстве. Подготовлено и 
выделено 392 гектара земли под 
огородничество 881 семье. Кроме 
того, в ауле Жанажол одноимен-
ное ТОО разбило яблоневый сад 
на площади пять гектаров, при 
поливе применяется метод ка-
пельного орошения. Урожайность 
составила 85 процентов. Стоит от-
метить, что по итогам прошлого 
года это ТОО стало лучшей сель-
скохозяйственной компанией в 
области. Кроме того, аул Дур Он-
гар занял второе место в регио-
нальном конкурсе «Образцовый 
населенный пункт».

 
РАСТУТ 

НОВЫЕ ОБЪЕКТЫ
Интенсивно развивается стро-

ительная отрасль. Для повы-

шения качества жизни сель-
чан возводятся новые социаль-
ные объекты, решаются вопро-
сы обеспечения населения каче-
ственной питьевой водой, газом 
и электроэнергией. В частности, 
в Байконыре идет строитель-
ство пяти 50-квартирных жилых  
домов. 

В 2023 году на средства из нац-
фонда построен 51 жилой дом для 
социально уязвимых слоев насе-
ления. Реконструированы водо-
заборные установки в аулах Ко-
мекбаев, Кармакшы, Алдашбай 
ахун. Подключен к природно-
му газу населенный пункт Акай, 
на стадии завершения газифика-
ция поселка Торетам. В этом году 
в данном направлении начнут-
ся работы в новом микрорайоне 
«Независимость» поселка Жоса-
лы и в ауле Дур Онгар. 

В районе на сегодня изношено 
80 процентов электрических се-
тей. В текущем году будут рекон-
струированы электролинии в ау-
лах Комекбаев, Актобе и Ирколь. 
Разрабатывается проектно-смет-
ная документация по рекон-
струкции электромагистралей 
шести населенных пунктов (Ак-
жар, III-й Интернационал, Ал-
дашбай ахун, Кармакшы, Жана-
жол, Турмагамбет).

В рамках мер по развитию 
спортивной инфраструктуры в 
поселке Жосалы по программе 
«Ауыл – Ел бесігі» построен но-
вый физкультурный комплекс, 
продолжается строительство та-
ких объектов в аулах Акай, Дур 
Онгар и III-й Интернационал. 
Растет число детских и спор-
тивных площадок. В 2024 году 
по инициативе главы региона 
начнется строительство центра  
«Руханият». 

Немало работ сделано по улуч-
шению сельской инфраструктуры, 
ремонту дорог и благоустройству. 

 
ПОВЫШАЯ КАЧЕСТВО 

ЖИЗНИ СЕЛЬЧАН
Минувший год отмечен ярки-

ми событиями. К примеру, реше-
на одна из актуальных проблем – 
в районной больнице открыт ка-
бинет компьютерной томогра-
фии. Построены новые здания 
амбулаторий в аулах Турмагам-
бет, Акжар и Дур Онгар. Прове-
ден капитальный ремонт здания 
центральной больницы, постро-
ена блочная модульная котельная 
для прилегающей поликлиники 
«Шипагер». 

В прошлом году в районе от-
крылась специализированная 
школа-лицей-интернат №284. 
Четырем школам переданы но-
вые автобусы на 40 мест. Про-
должается работа по ремон-
ту котельных в детских садах. В 
2021-2025 годах в поселке Жоса-
лы и ауле III-й Интернационал 
начнется строительство новых 
школ по нацпроекту «Комфорт-
ная школа».

В прошлом году в связи с 
95-летием Кармакшинского рай-
она прошли масштабные меро-
приятия под девизом «95 лет – 
95 мероприятий». Состоялись  
республиканский айтыс акынов и 
региональный фестиваль жыршы- 
жырау. 

Сегодня физической культу-
рой и спортом занимаются более 
39 процентов жителей района. В 
2023 году на чемпионатах и куб-
ках РК среди юниоров, молодежи 
и взрослых по различным видам 
спорта кармакшинские спорт- 
смены завоевали 18 золотых, 15 
серебряных, 18 бронзовых меда-
лей, на первенствах мира – че-
тыре золотых, четыре бронзовых, 
на Кубке Европы – одну серебря-
ную, на чемпионате Азии – одну 
золотую, одну серебряную, три 
бронзовые награды. 

В прошлом году в районе соз- 
дано 2 896 новых рабочих мест 
(план выполнен на 101,4%). Ак-
тивными мерами занятости был 
охвачен 1481 человек, на посто-
янную работу трудоустроено – 
832. 

Ботагоз АЖАРБАЕВА
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Под крылом Палаты предпринимателей
В областной Палате предпринимателей состоялось первое в 

нынешнем году заседание Регионального совета, на котором 
подвели итоги работы за 2023 год.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС

Время показало обоюдную выго-
ду таких встреч, ведь на них жите-
ли задают вопросы, говорят о сво-
их трудностях, а также из первых 
уст узнают о том, какая работа про-
водится в регионе. Люди получили 
возможность затронуть проблемы, 
которые накапливались годами, и 
вместе с руководством обсудить их, 
наметить пути решения. На подоб-
ные встречи, основанные на нор-
мах открытости и гласности, обыч-
но собирается множество жителей 
аулов, от аксакалов до молодых. 
Учитываются идеи, предложения 
и пожелания жителей, ответствен-
ные руководители тут же получают  
соответствующие поручения. 

В ходе встреч в трех населенных 
пунктах Сырдарьинского района 
руководитель региона ознакомил 
жителей с итогами прошлого года, 
выслушал просьбы, идеи и пожела-
ния местных жителей.

– Минувший год мы закончили 
с хорошими результатами, на ны-
нешний год намечены масштаб-
ные планы, – сказал Н.Налибаев. – 

Также продолжится реализация 
проектов, начатых в прошлом году. 

Как вы знаете, в ходе рабочего ви-
зита в область в октябре прошло-
го года Глава государства Касым- 
Жомарт Токаев ознакомился с про-
деланной в регионе работой, дал ей 
положительную оценку. Президент 

принял ряд исторических решений 
касательно развития инфраструкту-
ры нашего края. 

Как подчеркнул аким области, в 
регионе отмечен рост по всем эко-
номическим показателям. С авгу-
ста прошлого года наша область на-

ходится в тройке лидеров по рес- 
публике. Если полтора года на-
зад бюджет области составлял 387 
миллиардов тенге, то на сессии об-
ластного маслихата утвержден бюд-
жет региона на 2024 год в разме-

ре 650 миллиардов тенге. Все сред-
ства пойдут на решение актуальных 
задач во всех отраслях. Ожидается, 
что до конца года, благодаря нало-
говым поступлениям и открытию 
новых производств, бюджет превы-
сит 700 миллиардов тенге. 

В последние годы регион превра-
тился в большую стройплощадку и 
вышел в число лидеров по респу-
блике. В 2023 году на реализацию 
177 проектов было выделено 87,1 
миллиарда тенге. В нынешнем году 
на строительство 110 объектов на-
правлено 94,5 миллиарда тенге.

В ходе встреч с акимом области 
жители аулов поднимали вопросы 
газификации, здравоохранения, от-
крытия дополнительных автобусных 
маршрутов из областного центра и 
др. Как было отмечено, в нынеш-
нем году будет разработана ПСД на 
строительство больницы и представ-
лена на госэкспертизу. В следующем 
году предусмотрят возможности по-
ложительного решения этого вопро-
са. Что касается введения новых ав-
тобусных маршрутов, то эта пробле-
ма вполне разрешима. 

Надо сказать, люди остались до-
вольны встречей с главой региона и 
его ответами на задаваемые вопро-
сы. Группе ветеранов и активных 
жителей аулов вручили благодар-
ственные письма акима области.

Жумабек САРСЕНБИН

Разговоры «без галстуков» 
В минувшую субботу аким области Нурлыбек Налибаев 

встретился с жителями аулов Амангельды, Жетиколь  
и Айдарлы Сырдарьинского района. 

ОБРАЗОВАНИЕ

Зачастую именно наличие свобод-
ного времени, не занятого ничем по-

лезным, толкает молодежь на такие необдуман-
ные поступки и приводит к беде, – подчеркнул 
аким области. 

Руководитель региона в качестве примера 
привел  11-классника из Сырдарьинского райо-
на Асылжана Абдуллаева, разработка которого в 
сфере искусственного интеллекта вызвала инте-
рес зарубежных экспертов. 

Свои мнения по поднятым в ходе заседания 
проблемам высказали председатель облфилиала 
республиканского общественного объединения 

«Совет отцов», депутат областного 
маслихата Ержан Искендир, учитель 
школы-лицея №3, победитель респу-
бликанского конкурса «Үздік педа-
гог» Асель Пирмаганбетова.

В завершение аким области дал 
поручения руководителям областных 
управлений. В частности, руководи-
телю управления образования пору-
чено усилить работу по достижению 
основных показателей. Управле-
нию культуры, архивов и документа-
ции совместно с управлением спорта 

и туризма необходимо раз-
работать комплекс мер, на-
правленных на организацию 
досуга детей и подростков. 
Управлению здравоохранения 
нужно усилить работу по фор-
мированию здорового образа 
жизни, укреплению здоровья 
детей и подростков. Органам 
полиции совместно с управ-
лением предпринимательства 
поручено принять меры по 
недопущению распростране-
ния и употребления несовер-
шеннолетними вейпов. 

Как отметил глава региона, 
в деле воспитания подрастаю-
щего поколения нет мелочей, 
все, что касается детей, имеет 
первостепенное значение.

 Жанна 
БАЛМАГАНБЕТОВА

Есть поддержка, должен быть и результат
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ОБЩЕСТВО И ЗАКОН
СОЦИУМ

Время летит стремительно. Наши родители, бабуш-
ки и дедушки постепенно стареют и с каждым годом 
все больше нуждаются в уходе. Ухаживать за пожи-
лыми людьми не так просто, как может показаться на 
первый взгляд. Для этого требуется не только любовь, 
но и много терпения, а также медицинские и особен-
ные навыки. В современном мире, когда приходит-
ся много работать, уделять должное количество вни-
мания пожилым родственникам получается далеко не 
всегда. И тогда мы вспоминаем про сиделок и  
помощников. 

О том, что в нашей стране есть социальные работники, слы-
шал, наверное, каждый. Однако не все знают, кто и в каких си-
туациях может рассчитывать на такого помощника. Куда следует 
обратиться и что сделать для того, чтобы за пенсионером закре-
пили соцработника? Чем именно он может помочь одинокому 
человеку? Должен ли соцработник каждую неделю делать в квар-
тире уборку? Обязан ли он ежедневно покупать продукты и го-
товить для пенсионера еду? Эту информацию легко получить на 
специальных интернет-сайтах, либо же у медработников и в ор-
ганах социальной защиты. 

Соцработники посещают получателей услуг согласно графи-
ку. Составляется индивидуальная программа, в которой опреде-
ляются виды, объем, периодичность, условия, сроки предостав-
ления услуг. Однако для получения услуг социального работника 
есть одно условие – у больного или пожилого человека не долж-
но быть дееспособных родственников. Если они есть, то все забо-
ты ложатся на их плечи.  

Хочешь сделать хорошо – сделай сам. Так считают многие 
взрослые дети, которые испытывают большую благодарность 
своим родителям за свое счастливое детство. Однако, если вы со-
глашаетесь на то, чтобы самим смотреть за престарелыми род-
ственниками, то, как говорят специалисты, должны четко осо-
знавать, что уход за пожилыми – это тяжелый каждодневный 
труд, требующий много сил и терпения. Любая, даже самая ма-
ленькая ошибка может повлечь за собой неприятные послед-
ствия, поэтому нужно хорошо подумать прежде чем браться за 
это дело.

Найти хорошую сиделку – везение, они ценятся на вес золота. 
В идеале сиделка должна обладать необходимыми медицински-
ми знаниями, иметь диплом медсестры – это необходимо, чтобы 
она в точности выполняла предписания врача. Также она долж-
на быть порядочной, веселой, с легким характером, терпеливой 
и сочувствующей. Если искать сиделку по объявлениям, то лег-
ко наткнуться на аферистов. А ведь этому человеку предстоит до-
верить жизнь и здоровье родственника, а еще предоставить ему 
полный доступ к личным вещам в доме.

Обычно сиделками становятся женщины, 80 процентов кото-
рых без медицинского образования, но с навыками ухода за боль-
ными. Идут на это из-за отсутствия работы и востребованных 
профессиональных навыков.  Дома их ждут семьи, дети, внуки. 
Многие такие семьи выживают на одну зарплату, поэтому они за-
интересованы в том, чтобы им платили больше.

Со стороны родственников пожилого человека, нуждающего-
ся в услугах сиделки, ситуация иная. На дворе кризис, с дохода-
ми плохо, надо тянуть детей. А тут еще совсем расклеились роди-
тели. Единственный выход – нанимать сиделку, а самим продол-
жать работать, сократив до минимума все расходы.

В среднем за такую тяжелую работу сиделка получает в ме-
сяц около ста тысяч тенге без всяких положенных социальных 
отчислений. Мало какая семья может потянуть сумму больше. 
При этом, зачастую в ее обязанность стараются вменить и все 
домашние дела – стирку, уборку и приготовление еды для всех  
домашних.   

Ясно, что на такую работу идут только те люди, которые не 
смогли никуда устроиться сами. Может быть, у них низкая ква-
лификация, вздорный характер, они не любят свою специаль-
ность и вообще людей. В конце концов, может у них плохая кар-
ма и они неудачницы. Согласитесь, не каждый решится дове-
риться такой сиделке. 

Так что приготовьтесь к тому, что сиделки будут меняться у вас 
очень часто. А это очень плохо сказывается на состоянии боль-
ных, особенно с деменцией. Некоторые сиделки обижены на 
жизнь, на несправедливое распределение благ. Они будут зави-
довать, злиться, что они вкалывают за копейки. И если у вас ле-
жачий больной, особенно если вообще недееспособный и не мо-
жет ответить, есть большая вероятность, что он получит грубое 
обращение, а вы даже не будете об этом знать.

Сиделка с низкой квалификацией может стать причиной до-
полнительных мучений для больного. Ведь никто не учитывает, 
сколько лежачих стариков, которые покрывались пролежнями, 
потому что сиделка не умела обрабатывать кожу и недостаточ-
но часто переворачивала и двигала больного. Ну а если попадет-
ся горе-специалист нечистый на руку, то вместо экономии вый-
дут большие неприятности – уходя такой может и кое-что при-
хватить из вашего имущества.  

Возможно вам повезет, и вы найдете достаточно быстро хоро-
шую сиделку, услуги которой обойдутся не очень дорого. Но ска-
жу сразу: скорее всего будете искать долго, потратив кучу време-
ни, сил и нервов. Потому что 90 процентов откликов на вашу ва-
кансию будет от людей, которые вас не устроят. А оставшиеся де-
сять процентов хорошо помотают нервы, например, не приез-
жая на встречу или отказываясь от работы в самый ответствен-
ный момент, потому что им кто-то предложил более выгодный 
вариант работы. 

В заключении хочется сказать, что многие люди, осущест-
вляющие уход за престарелыми родственниками, склонны ви-
нить себя в недостаточном уважении и заботе. Как совету-
ют специалисты, нужно поддерживать открытый диалог, что-
бы понять потребности и желания близкого. Это поможет луч-
ше подобрать идеальный вариант ухода и поддержки. А в це-
лом считаю, что забота о близком родственнике в повседневной  
жизни – это долг детей и внуков. Любовь и уважение близких  
помогают ему легче переносить физические недомогания и 
продлевают жизнь. 

Анна РОМАНОВА

Бремя или святая 
обязанность?

ТОЧКА ПРИТЯЖЕНИЯ

Всем бы аулам 
такого земляка

Долгожданное время для 
школьников – это канику-
лы. Тем более зимой, когда 
на дворе пушистый снег, 
перерыв в учебе гаранти-
рован полезным и весе-
лым досугом. Но зимой 
отдыхать суждено не всем 
ученикам. 

Как известно, в казах-
станских школах 8 ян-
варя 2024 года началась 
третья четверть, состо-
ящая из десяти учебных 
недель. Она считается 
одной из самых длин-
ных четвертей в учебном 
году. В связи с этим, для 
учащихся первых клас-
сов в этой четверти еже-
годно предоставляются 
дополнительные каникулы продолжи-
тельностью семь календарных  дней  – 
с 5 по 11 февраля включительно. 

– В феврале первоклассникам еже-
годно дается неделя на отдых. Ведь об-
учение в первом классе – самый слож-
ный и важный этап в жизни ребенка, да 
и у учителей большая ответственность. 
Маленькому ученику не только нужно 
подружиться со всеми ребятами в клас-
се, но и освоить новые для него прави-
ла, режим, адаптироваться к умствен-
ным и эмоциональным нагрузкам. 
Учебный темп растет, к тому же  растет 
пик заболеваний ОРЗ и ОРВИ. Поэто-
му нашим первоклассникам дают воз-
можность отдохнуть и хорошенько вы-
спаться, – говорит   директор школы-
гимназии №9  Батырбек Абиев.

По словам учителя английского язы-

ка этого же учебного заведения Гульнур 
Нуржановой, неделя отдыха для юных 
школьников не помеха для дальнейше-
го обучения. 

– Скорее всего, для них это как пере-
загрузка, – считает она. – В основном, 
каникулы в феврале для первых классов 
необходимы для поддержания их физи-
ческого и психического здоровья. Уче-
ба и другие школьные обязанности мо-
гут стать очень напряженными для ма-
леньких детей. Поэтому им дается не-
большой отдых, чтобы восстановить 
силы и расслабиться. 

  А чтобы неделька прошла с поль-
зой, между играми со снеговиком детям 
можно предложить подучить алфавит и 
таблицу умножения, делать домашнее 
задание. 

Индира АБДРАХМАНОВА

Изатулла Усенов – один 
из ярких представителей ма-
лого и среднего бизнеса Жа-
накорганского района. Воз-
главляемое им  крестьянское 
хозяйство «Нурбол И» спе-
циализируется в  выращи-
вании риса, озимой, яровой 
пшеницы и других сельхоз-
культур, а также занимается 
животноводством.

Сделав небольшое маркетинго-
вое исследование, он понял – аулу 
необходима мельница. При нынеш-
них ценах на ГСМ крестьянину не 
по карману возить рис или пшени-
цу в райцентр, Кызылорду и Турке-
стан. А что, если зерновые перераба-
тывать у себя, затем хорошо упако-
вывать и сделать им рекламу? Задав 
себе вопрос, предприниматель взял-
ся за дело. На окраине аула за год 
построил мельничный комплекс, 
огородил прилегающую террито-
рию, принял на работу 30 местных 
жителей аула, в основном, молодых 
людей. И дело пошло. Сейчас выпу-
скаемые им рис, мука, концентри-
рованные корма пользуются спро-
сом не только в районе, продукцию 
охотно скупают и из других регио-
нов Казахстана. 

В целом, дехкане аульного округа 
Кожакент большие мастера по вы-
ращиванию озимой пшеницы. От-

дельные хозяйства получают здесь 
до 35-40 центнеров зерна с каждо-
го гектара. Поэтому на мельнице не 
ощущается недостатка сырья.

 И.Усенов не только грамотно ве-
дет хозяйственные дела, но и по-
стоянно  занимается благотвори-
тельностью. Между аулами Узгент 
и Кожакент есть усыпальница свя-
тых «Омир Ата». Специально для 
паломников предприниматель на 
свои средства построил гостевой 
дом. Также он оказывает матери-
альную поддержку ветеранам труда 
и малоимущим семьям.  По словам 
акима аульного округа Кожакент  
Елеусиза Жиенкожаева, он  реаль-
ными делами поддерживает и пре-
зидентскую программу «Туған жер», 
выделяя средства для благоустрой-
ства родного села.  Так, при въез-
де в аул радуют глаз малые архитек-
турные формы, ровными рядами ра-
стут деревья. Благодаря поддержке 
предпринимателя в ауле построено 
два крытых спорткомплекса. Кро-
ме того, он постоянно спонсирует 
местную футбольную команду. 

А еще И.Усенов помогает жите-
лям соседних аулов. Недавно в ауле 
Узгент предприниматель встре-
тился с учащимися средней школы 
№224, рассказал им о своих проек-
тах, поделился планами, ответил на 
вопросы. В завершение он в каче-
стве спонсорской помощи выделил  
школе миллион тенге.  

Максут ИБРАШЕВ

Кому каникулы, 
а кому – учеба 

ШКОЛА

ВОДОПОЛЬЗОВАНИЕ

Д е я т е л ь н о с т ь 
государства по использова-
нию международного водо-
тока в тех или иных целях не 
могла не затрагивать права и 
интересы других государств. 
В связи с этим, начиная с 
20-х годов прошлого  столе-
тия, когда в 1923 году в Же-
неве была заключена Кон-
венция об устройстве гидро-
технических сооружений, за-
трагивающих интересы не-
скольких государств, соста-
вили и большое число регио-
нальных и двусторонних до-
говоров, направленных на 
урегулирование возникаю-
щих в связи с использовани-
ем международных водото-
ков вопросов. Таким обра-
зом, к 90-м годам междуна-
родное сообщество накопило 
достаточный опыт сотрудни-
чества государств в этой об-
ласти. Однако универсально-
го механизма, который уста-
навливал бы общие прин-
ципы и нормы сотрудниче-

ства государств по использо-
ванию международных водо-
токов в несудоходных целях, 
не было. В связи с этим Гене-
ральная Ассамблея поручи-
ла Комиссии международно-
го права подготовить проект  
договора.

По своему характеру кон-
венция является рамочной: 
она содержит общие положе-
ния и принципы, которыми 
должны руководствоваться го-
сударства как при осуществле-
нии деятельности в односто-
роннем порядке по использо-
ванию международных водо-
токов, так и при сотрудниче-
стве с другими государствами. 
В ней отсутствуют какие-либо 

технические нормы и стандар-
ты, а также специальные пра-
вила, касающиеся различных 
видов использования между-
народных водотоков. 

Ряд статей конвенции по-
священ взаимоотношени-
ям государств при планиро-
вании мероприятий относи-
тельно использования меж-
дународного водотока. На-
пример, государствам следу-
ет обмениваться не только 
информацией и проводить 
консультации, но и всту-
пать в переговоры о возмож-
ных последствиях планируе-
мых мероприятий для состо-
яния международного водо-
тока. Если они могут вызвать 
значительные неблагоприят-
ные последствия для между-
народного водотока, то го-
сударство, прежде чем осу-
ществлять такие действия, 
должно направить соответ-
ствующее уведомление. Если 
заинтересованные стороны 
не договорятся об ином, то 

уведомляемым государствам 
предоставляется срок в шесть 
месяцев для изучения и оцен-
ки возможных последствий 
планируемых работ и подго-
товки ответа. Если опреде-
ление такой оценки встре-
чает трудности, то указан-
ный срок может быть прод-
лен еще на шесть месяцев. В 
течение этого периода уве-
домляющее государство не 
проводит планируемые рабо-
ты без согласия других госу-
дарств. Если же оно не полу-
чит в течение указанного пе-
риода ответа, то может при-
ступить к осуществлению 
планируемых мероприятий. 
Если же государство не на-

правило уведомления о них 
другому государству, то по-
следнее имеет право потре-
бовать предоставления со-
ответствующих данных и  
информации. 

Наиболее интересные 
моменты 

Интерес вызывает пункт 
2 статьи 10: «В случае воз-
никновения противоречия 
между видами использова-
ния международного водото-
ка оно должно разрешаться с 
учетом статей 5 (справедли-
вое и разумное использова-
ние и участие – авт.) и 7 (обя-
зательство не наносить зна-
чительный ущерб) с уделени-
ем особого внимания требо-
ваниям удовлетворения на-
сущных человеческих нужд». 

В статье 12 описывает-
ся, что «прежде чем осуще-
ствить или санкционировать 
осуществление планируемых 
мер, которые могут иметь 
значительные неблагоприят-

ные последствия для 
других государств во-
дотока, государство 
водотока своевремен-
но направляет этим 
государствам уведом-
ление об этом. Такое 
уведомление сопрово-
ждается имеющими-
ся техническими дан-
ными и информаци-
ей, включая резуль-
таты любой экологи-
ческой экспертизы, с 
тем чтобы уведомляе-
мые государства мог-
ли оценить возмож-

ные последствия планируе-
мых мер».

«Пункт 1 статьи 18 гласит: 
«если какое-либо государ-
ство водотока имеет разум- 
ные основания полагать, что 
другое государство водотока 
планирует такие меры, кото-
рые могут иметь для него зна-
чительные неблагоприятные 
последствия, то первое госу-
дарство может потребовать от 
второго государства приме-
нение положений статьи 12. 
Такое требование сопрово-
ждается документированным 
объяснением, в котором из-
лагаются его основания».

Подготовил 
Аман ЕСЕНОВ 

Ситуация 
под контролем 

 

В нынешнем году в область доставлено 6973,5 
тысячи доз вакцин для профилактики таких опас-
ных заболеваний животных, как бешенство, си-
бирская язва, пастереллез, птичий грипп и другие. 
Работы по вакцинированию выполнены полно-
стью. Итогом системной работы, проводимой на 
местах, стало подтверждение Всемирной органи-
зацией по охране здоровья животных статуса чи-
стой зоны, присвоенной региону в 2017 году. 

Как сообщил на брифинге в региональной Службе ком-
муникаций руководитель областного управления ветери-
нарии Шахмардан Койшыбаев, на этот год с профильным 
Министерством согласован План мероприятий по  профи-
лактике и диагностике опасных болезней животных по ре-

гиону. Будет выделено 7468,5 тысячи доз вакцин по 14 ви-
дам заболеваний. Победителем конкурса по государствен-
ным закупкам признан предприниматель из Кокшетау. 
Препараты будут доставлены в область уже в следующем 
месяце.  

Если в 2023 году было выделено более 272 млн тенге на 
закуп 707,4 тысячи вакцин, необходимых для профилакти-
ки шести видов энзоотических (незаразных) заболеваний 
животных, то в нынешнем году направлено 284,5 млн тен-
ге на приобретение 758,1 тысячи вакцин. Объявлен кон-
курс по госзакупкам.    

Для профилактики бруцеллеза, представляющего опас-
ность для людей и  скота, в 2023 году взяты на исследова-
ние пробы у 2016,5 тысячи домашних животных. Владель-
цам бруцеллезного скота, отправленного на убой на осно-
вании лабораторной ветеринарно-санитарной экспертизы, 
выплатили компенсацию из областного бюджета. В 2024 
году для предотвращения распространения этого заболе-
вания проведут диагностику 1956,5 тысячи животных.   

В целом, эпизоотическая ситуация в регионе характери-
зуется как стабильная. По подсчетам за 2023 год по обла-
сти имелось 112,3 тысячи быков и коров, 318,2 тысячи овец 
и коз, 9,8 тысячи верблюдов, 48,8 тысячи лошадей. На тер-
ритории региона имеются 146 скотомогильников, из них 
90 соответствуют ветеринарно-санитарным нормам. 

В 2023 году на обновление МТБ организаций ветерина-
рии выделили 249,8 млн тенге. На эти средства приобрете-
ны 30 специальных автомашин, компьютеры, термочемо-
даны и другое необходимое оборудование.   

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

ВЕТСЛУЖБА

Быть в гармонии 
и с природой, и с соседями
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Открылась виртуальная школа
Первая дистанционная школа, предлагаю-

щая ученикам обучение в метавселенной, от-
крылась в Японии. Посещать занятия дети 
смогут уже с апреля текущего года из любой 
точки страны. Все оборудование для этого им 
предоставят организаторы.

Учебная программа виртуальной шко-
лы соответствует стандартам закона об об-
разовании Японии и отличается от обычной 
лишь тем, что основной уклон будет делать-
ся на предметы, связанные с киберспортом и 
цифровыми технологиями.

Каждый ученик самостоятельно выберет 
себе аватар, который и будет посещать заня-
тия. При этом, отмечают организаторы, сами 
подростки смогут оставаться собой, нахо-
диться в привычной домашней обстановке, 
не переживать о внешности и не страдать из-
за других комплексов.

Обучение предполагает проведение уро-
ков, консультаций, киберспортивных турни-
ров, культурных мероприятий, фестивалей и 
других школьных мероприятий. Кроме того, 
школьникам обещают индивидуальный под-
ход, дополнительные курсы и подготовку к 
поступлению в Токийский университет. По 
завершении обучения выпускники получат 
стандартный диплом об окончании средней 
школы. 

Разрешили продажу 
культивированной говядины

Израиль стал первой страной, где разрешили 
продажу культивированного мяса на основе говяди-
ны. В Минздраве страны заявили, что продукт пол-
ностью соответствует стандартам безопасности.

Культивированное мясо выращивается искус-
ственным путем фактически без участия живот-
ных. Гибридный мясной продукт содержит не-
модифицированные клетки коровы породы блек 
ангус и матрицу растительного белка из сои и 
пшеницы. Помимо стартовых клеток, продукт не 
содержит компонентов животного происхожде-
ния. Процесс производства проходит в специаль-
ных резервуарах, в асептических условиях и без 
использования антибиотиков.

Эксперты отметили, что выращивание мяса 
может помочь решить проблемы изменений кли-
мата и продовольственной безопасности. Так, 
животноводство требует значительных площа-
дей сельхозугодий и огромного количества воды. 
Процесс производства натуральной говядины 
выделяет больше парниковых газов, чем изготов-
ление любого другого продукта питания.

Продажи культивированного мяса могут на-
чаться уже в ближайшие месяцы после заверше-
ния всех необходимых проверок.

Фальшивые «пришельцы»
Эксперты из Национального института судеб-

ной медицины и криминалистики Перу опублико-
вали официальный отчет о мумиях «пришельцев» 
из Перу. Исследования доказали, что они не связа-
ны с внеземной цивилизацией. 

Ранее на конгрессе в Мексике уфолог Хай-
ме Мауссан представил два мумифицированных 
тела человекообразных существ. Они были ма-
ленького роста, обладали непропорционально 
крупными головами и трехпалыми конечностя-
ми. Мауссан уверял, что останки принадлежали 
инопланетянам.

Однако эксперты с ним не согласились. Они 
определили, что мумии изготовили искусственно. 
Для головы использовали череп ламы или альпаки, 
для конечностей – кости птиц, а выпуклый живот 
одного пришельца оказался сделан из камня.

Нашлись и человеческие останки. Анализ пока-
зал, что они относятся к до-
испанскому периоду и пред-
ставляют собой музейные 
экспонаты. Открытием за-
интересовались правоохра-
нительные органы. Возбуж-
дено дело о незаконном вы-
возе древних человеческих 
костей.

Выиграли у иранцев

В минувшую пятницу «Кай-
сар» в ходе УТС в Турции встре-
тился с иранским ФК «Шамс 
Азар» и одержал победу со сче-
том 1:0.

Автором гола стал Бакдаулет Зуль-
фикаров. Главный тренер коман-
ды Виктор Кумыков выставил на матч 
следующий состав: Сикач, Приндета, 
Совпель, Йован, Жангылышбай, Ми-
лойко, Тункара, Калмуратов, Торекул 
(Зульфикаров, 46), Сахалбаев (Жалму-
кан, 46), Норбеков (Махан, 46).

После игры футболисты получили 
пятидневный отдых. К тренировкам 
команда приступит 31 января. Очеред-
ной контрольный матч запланирован с 
болгарским ФК «Левски София».

Таджики творят историю

Сборная Таджикистана под 
началом хорватского трене-
ра Петара Шегрта сенсацион-
но пробилась в четвертьфинал 
Кубка Азии, который проходит 
в Катаре. 

В 1/8 финала таджики неожидан-
но для всех обыграли сильную сбор-
ную ОАЭ – основное время 1:1 (5:3 по 
пенальти). В 1/4 финала команда Тад-
жикистана встретится с победителем 
пары Ирак – Иордания. 

Сегодня в матче за путевку в 1/4 фи-
нала сборная Узбекистана встретится с 
Таиландом.

Удачи, парни!

Кызылординцы Максим Ко-
ломоец и Илья Пеньков в со-
ставе сборной Казахстана при-
нимают участие в рейтинговом 
Кубке мира, который в эти дни 
проходит в Каире.

Как сообщил с места соревнований 
М.Коломоец, Кубок мира – рейтин-
говый турнир, позволяющий поднять-
ся по табличной шкале ISSF для по-
лучения именной квоты для участия в  
ОИ-2024 в Париже. В соревновани-
ях выступят около 300 стрелков из 27 
стран. Сборная РК представлена 16-ю 
спортсменами. Наши земляки высту-
пят 30 и 31 января.

С «бронзой» из столицы

В Астане с участием девяти 
команд состоялся чемпионат РК 
среди девочек 2007-2008 г.р., в 
котором приняла участие сбор-
ная Кызылординской области. 

Наши гандболистки, выиграв у свер-
стниц из Астаны, Акмолинской и Ак-
тюбинской областей и уступив коман-
де Шымкента, завоевали бронзовые 
награды. 

Как проинформировал старший тре-
нер области по юношескому гандболу, 
в составе команды «Кайсар» выступи-
ли лучшие спортсменки из гандболь-
ных отделений спортивных школ рай-
онов и областного центра.

На церемонии награждения орга-
низаторы отметили призами лучших 
игроков первенства. В их число вошли 
Кызжибек Галым и Тогжан Сайдалиева 
(обе – воспитанницы жанакорганского 
гандбола).

Очередные соревнования у юных 
состоятся с 11 по 17 февраля в Шым-
кенте, где медали первенства оспорят  
команды девочек 2009-2010 г.р. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

ФУТБОЛ

СТЕНДОВАЯ СТРЕЛЬБА

КУБОК АЗИИ-2024

СПОРТ-ИНФО

ГАНДБОЛ

ВСТРЕЧИ

Республиканское общественное объ-
единение «Сенімен Болашақ»  третий 
год проводит работу, направленную на 
сохранение семейных ценностей. Глав-
ная миссия объединения – формирова-
ние культуры сознательного воспитания, 
повышение ответственности родителей 
в этом процессе, совершенствование их 
психолого-педагогических знаний и на-
выков. Пап и мам учат не высказывать 
мысли с позиции сильного, а пробуж-
дать у подрастающего поколения соб-
ственное независимое мышление.

Вот и на днях в Кызылорде в об-
ластном филиале объединения прошла 
встреча за «круглым столом», на кото-
рой были подведены итоги работы за 
минувший год и озвучены планы. На 
встрече присутствовали депутаты мас-
лихатов, представители государствен-
ных органов, культуры, здравоохране-
ния, НПО, директора школ и завучи, 
психологи, родители, журналисты. 

Руководитель филиала Шакизат Ка-
ратайулы напомнил собравшимся о том, 
что в начале января 2024 года Глава го-
сударства Касым-Жомарт Токаев в ин-
тервью газете «Егемен Қазақстан» зая-
вил о необходимости ужесточения на-
казания за семейно-бытовое насилие.  

– По поручению Президента стра-
ны принимаются конкретные меры 
по предупреждению и пресечению 
подобных преступлений, – отметил 
он. – Наша организация тоже работа-
ет в этом направлении, внося лепту в 
формирование в обществе сознатель-
ной родительской культуры.  И при-
вел такие цифры: за отчетный пери-
од проведено более двухсот меропри-

ятий по пропаганде семейных ценно-
стей, профилактике буллинга и кибер-
запугивания, разводов, суицидов, азарт-
ных игр и конфликтов. Кроме того, в ре-
гионе реализован пилотный проект по 
профилактике ранней беременности, 
квалифицированные врачи и психоло-
ги провели для студентов и их родите-
лей специальные тематические лекции. 

Объединение также немалое внима-
ние уделяет просветительской работе, 
издает произведения алашской интел-
лигенции. А в мае 2023 года при под-
держке РОО «Сенімен Болашақ» издан 
пятитомник ранее не опубликованных 

произведений казахского поэта и мыс-
лителя Машхура Жусупа. Книги бес-
платно распределили по 40 учреждени-
ям по всей стране.  

Участники встречи высказали свои 
мнения и предложения.

Инна БЕКЕЕВА

Вопросы вос-
питания подрастающе-

го поколения всегда были одни-
ми из актуальных. И хотя методы 

и подходы к этому важному процессу 
периодически претерпевают изменения, 

во все времена родители мечтают об 
одном и том же – вырастить хороших 

людей, которые сумеют найти свое 
место в этой жизни и принесут 

пользу обществу.  

НЕ  ТОЛЬКО  РОДИТЬ,  
НО  И  ВОСПИТАТЬ

Объявление
ТОО «Пикет LTD» сообщает, что, соглас-

но приказу  Департамента Комитета по регу-
лированию естественных монополий МНЭ 
по Кызылординской области за №6-ОД  от 
25.01.2024 г.,  утвержден тариф на услуги по 
предоставлению подъездного пути для про-
езда подвижного состава без НДС в сумме 
642,20 тенге за один вагоно/км с вводом в 
действие с 05.02.2024 г.

Мемориальный музей  искусств 
Нартая Бекежанова в аульном 
округе Кердели – одна из главных 
достопримечательностей Шиелий-
ского района.

– В нашем мемориальном музее ис-
кусств можно проследить всю жизнь  
Нартая, – говорит научный сотрудник 
Ментай Калтайкызы. – Начиная с малых 
лет и до той поры, как он стал поистине 
народным акыном-сказителем, певцом и 
учителем. Его произведения навечно вош-
ли в число лучших образцов поэтического 
и песенного творчества.

В первом зале можно ознакомиться с се-
мейными фотографиями Н. Бекежанова и 
макетом  «Строители Шиелийского кана-
ла». Во втором посетители могут увидеть 
материалы и экспонаты, посвященные де-
каде мастеров искусств  Казахстана в Мо-
скве, которая прошла в 1949 году, а также 
древние национальные музыкальные ин-
струменты. Третий и четвертый залы по-
священы жизни и творчеству последовате-
лей и учеников Н.Бекежанова. Здесь так-
же представлены музыкальные инстру-

менты, вещи, которыми акын пользовал-
ся в быту.

Вот, например, один из экспона-
тов «Қызыл сырнай» (красная гармонь)  
Нартая ата. Конечно, у него было много 
гармоней, но эту знаменитый певец лю-
бил особенно. Она изготовлена в Казани, 
до 1998 года находилась в одном из музеев 
Алматы. Но  благодаря стараниям компо-
зитора, певца, термеши, заслуженного ра-
ботника культуры Казахстана Мухамеджа-
на Рустемова, который исследовал творче-
ство акына и композитора, она была пе-
редана мемориальному музею искусств 
Н.Бекежанова.

В зале этнокультуры посетители сра-
зу обращают внимание на экспонат «Тас  
диірмен» – ручные каменные жернова 
мельницы. Они были найдены на терри-
тории Шиелийского района при пахот-
ных работах. Этот ценный экспонат ХІХ 
века в 2006 году сдал Досбол Накып. В ау-
лах такие жернова использовались вплоть 
до конца прошлого века. Автор этих строк, 
например, помнит, как в начале 1970-х го-
дов его бабушка по материнской линии 
Алихан апа изготавливала  националь-
ное лакомство талкан из пшеницы, ку-
курузы и проса, пользуясь именно таким  
приспособлением. 

В 1997 году младшая  сестра акына Пе-
руза Жусипова подарила музею  склад-
ную кровать «Лира»,  на которой он  отды-
хал.  Судя по внешнему виду кровать со-
хранилась довольно хорошо. Также се-
стра в свое время преподнесла в дар музею 
красную рубашку, чапан и головной убор 
Н. Бекежанова, которые он надевал на  
выступлениях.

Есть здесь еще одна казанская гармонь 
акына. Однажды Нартай акын подарил 
ее своему ученику Арзулле Молжигитову, 
который спустя полвека передал инстру-
мент музею. Он  был одним из самых име-
нитых последователей Н. Бекежанова. 

Нартай ата  создал приаральскую шко-
лу жырши-гармонистов, в которую входи-
ли Балхашбай Жусупов, Арзулла Молжи-
гитов, Турсункуль Баяханова, Курманбек 
Бекпеисов.

В 1937 году Нартай возглавил культбри-

гаду Шиелийского района, которая вско-
ре превратилась в областной ансамбль, в 
составе которого были певцы, домбристы, 
танцоры, быстро завоевавшие успех у зри-
телей. Самодеятельный коллектив отли-
чался широким репертуаром, в котором 
были казахские народные песни и кюи, 
произведения советских композиторов, 
скетчи и одноактные пьесы.

В народе этот коллектив называли «ан-
самблем Нартая». Широкую деятельность 
он развернул в годы Великой Отечествен-
ной войны. С неизменным успехом ан-
самбль выступал в Чимкенте, Джамбу-
ле, Кзыл-Орде, а также за пределами ре-
спублики – в Оше, Джалал-Абаде и дру-
гих городах. Огромную роль в нем играл 
Нартай. Он выступал как певец, испол-
нял лирические и патриотические пес-
ни, играл на домбре и гармони, аккомпа-
нировал другим певцам, подбирал пес-
ни для ансамбля, помогал артистам найти 
свое амплуа, проводил репетиции, писал  
стихи. 

В отдельной экспозиции хранятся по-
желтевшие газеты, журналы, книги, где 
можно явственно ощутить дух того време-
ни. Стихи и песни Нартая регулярно пе-
чатались на страницах областных и респу-
бликанских газет и журналов.  А  в пяти-
десятых годах был издан сборник его сти-
хотворений и песен под названием «Мело-
дии домбры».

 За активную работу в годы Великой  
Отечественной войны, заслуги в воспи-
тании трудящихся в духе патриотизма  
Нартай был награжден орденом, многими 
медалями, которые сейчас хранятся в экс-
позиции музея. 

…Улицы, дома, клуб, мечеть и музей – 
все словно пропитано дыханием и силой 
творчества Нартая Бекежанова в его род-
ном ауле. Везде чисто, уютно, а радушный 
прием местных жителей перенес меня на 
какое-то мгновение в эпоху великого пев-
ца. Хранить память о человеке, внесшем 
огромный вклад в просвещение казахско-
го народа, его музыкально-поэтическое  
искусство – очень важно для сохранения 
нашего национального кода.

Максут ИБРАШЕВ

МУЗЕЙ

Духовное завещание Нартая
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